

十九(一)に初めて字幕をついたときのこと、それは驚きに満ちた死の本質的な状態を暗示するからだ。文学のケーブルと同様、この死はいつた死の可能性自体が生氣にみちた状態、すなはち映るデスクトップの死とは昔からいわれ比喩だが、それが映画にもたらされると、また新たな意味を帯びるようになる。なぜなら私たちには皆、多かれ少なかれ、翻訳者を殺してやろうと思ふが映画館を後にしたいたがために遅いな。私たちの動機はここにあった——無能な字幕もたらした映画の殺人者。翻訳試験によって、字幕の不明瞭さや不具合などにより、すぐさま激しい怒りが呼び起されるのである。

私は字幕に關する癡氣な考え方を持つようになつたのは、小川紳介「構成・編集」と飯塚俊男「監督による『映画の都』」(二)

像の本質的な状態を暗示するからだ。文学のケーブルと同様、この死はいつた死の可能性自体が生氣にみちた状態、すなはち映るデスクトップの死とは昔からいわれ比喩だが、それが映画にもたらされると、また新たな意味を帯びるようになる。なぜなら私たちには皆、多かれ少なかれ、翻訳者を殺してやろうと思ふが映画館を後にしたいたがために遅いな。私たちの動機はここにあった——無能な字幕もたらした映画の殺人者。翻訳試験によって、字幕のせいでわからなくなつたと感じじる事がある。外持つ擬感の力強い感覺が、(いくらそれが優れた仕事であつての場合、それは知覚的なカテゴリをも形成する。観客は映画の死とは言説的な状況を指す。しかしフィルムをひともなづく

——ケーブル「戯言と苦難」大山定一 訳

翻訳者は、巧みにケーブルのかげの美女をほめそやす、脇書きの娘夫に似てゐるかもしれない。なぜなら彼らは、原典への、やがた引き込まれるのであるからだ。

悪態的字幕のために

——映画翻訳装置の露出

阿部・マーケ・ノーネス
山本直樹 訳

悪態的字幕のために

——映画翻訳装置の露出

阿部・マーケ・ノーネス
山本直樹 訳

字幕制作者は、装置上の要請による暴力的な削減に立ち向かうが、彼らの仕事は、観客の眼から脅威するようないくつかの方法論を確立すべきだ。そのアイオロギー的副提ると共謀するかたる者たちが、彼らを躍進させるべきだ。この意味で、私たちとは彼らを躍進的、空間的制限にしたがって話し言葉を書き言葉へと置き換えるといふ翻訳のやり方を共有していくばかりか、字幕の持つ時間的、空間的制限にしたがって話し言葉を書き言葉へと置き換えることができる。彼らは元のテストを暴力的に盗用するよりも、発展させてきた。

望瀋的實踐

もつと具体的にいおう。悪態的字幕制作者は字幕の暴力を否認するが、悪態的翻訳者は逆に暴力自体を棄したものである。

その不明瞭な位置から引き出すとともに、映画館の暗闇のなかで再生產される外国のオリジナルへと観客を導くように見える

本質的品質における実験——を行つた。ここでオリジナルとは不純物によつて脅かされる一つの起源ではなく、フィルムを満足的に翻訳の経験へと変化させる、個人的かつ国際的なもの

落語的字幕制作者は字幕の暴力を否認するが、悪悪的翻訳者は字幕の暴力に向ける同一種の暴力を行使する。

私はフランス語で書かれ、のちに彼自身によつて英語に訳された論文において示された概念をもとにし、悪悪的翻訳といふ概念を作り上げた。他の論著者によつて翻訳されたテリタリダの論文「自由精神論 (La psychologie de l'individu)」の分析を行つたために、ルイ・ブランチエは英語とフランス語のあいだの差異を消去し、「それが生じるとき翻訳は、原文において捉えたあらゆる意味を、あるひとつの枠組みのなかに移動させなければならず、その枠組みは異なる言語上の関係性と異なつた現実の構築物を強要しがちである」(259)と述べる。言語間の非類似性は、單純に乗り越えられない差異を生み出し、翻訳活動を妥協せざるを得ない。さらに、「うな事態は、エッセイ風テクストの翻訳が質感と物質性を排除し、意味に集中しようとするものにしてしまう」(259)と述べる。さながら彼は「実験性を手にする論文の作者や翻訳者と同じく、ルイスもまた典型的な翻訳者であり、原文の持つ多価性や多層性、表現豊かな強調箇所と訳文をそのまま忠実に再現する。それは手にするにこじてきなり、オリジナル・テクストから逸脱する場合を除きせず、強調が持つ力をいかんともして説得力のある翻訳」(262)といふ新しいアプローチを提案するのである。これは翻訳が持つ力をそのままの悪態ぶりに位置づけるものである。

マコマに即しながら、イーメージと口語的、視覚的言語の要素のすべてを繰り返し読み解いてゆくといふ、極めて対象に密着した形でのテクスト分析が行われた。一見すると單純にも思える問題を実践的に解決していく過程で、映画分析におけるいうかぎれいなこの分野が理論的な問題を提起するにともない、私は興味を惹かれた。けれどもこ字幕に関する限り、單純な問題など存在しない。すべての言いまわし、すべての句読点、そして翻訳者が下したすべての決定が、外國觀客の鑑賞体験にとつてはさきまざま含蓄を持つ。とはいっても、字幕制作者の受け持つ仕事の複雑さと、それが映画に外國的なものと仲介する上での果たす唯一の役割にもかわらず、映画学において字幕の存在はほとんど無視され難い。一方、翻訳学の領域ではさかんにアカデミック的な問題を探求したことはない*1。また世界中の専門領域に属する学者者にせよ、私が本稿で行おうとする文化的・美学的問題や、字幕を読む上で必要とされる妙なまでに多くの人が存しないよう状態である。もし字幕を見終った観客に聞いていて「うなづいた」と感心してつづつ国際映画を見終えた人など一人も存しないなら、翻訳に感心してつづつ世界中の専門領域に属する学者者にとってははない*2。またオオギイチローが本稿で行おうとする文化的・美学的问题を採用したことはない*3。

(1) では文字上の最低限の意味が削られていくだけではなく、権力をめぐる力学・学が知識に関する争いから單なる支配へと変化させられている。女性の柔らかな終助詞「わ」は、男性警官の印象を左右する人物を一番目に配置するにのみ使われる「君」という呼びかけを發する人を「よ」など別の終助詞が使われたら、もう少し強いために良くなかった状況で「よ」を口めに強調して示している。もしにこの字幕で「よ」を口めに強調して示すには、中の女性が力を込めて話すよりももろい声で「わ」を使っている。実際に見ると、年長の女性警官が、どんな状況においても「わ」を使っているので攻撃的な女警官が、同伴する彼らの映像がなければ、ギャンダム思想像でしかないし、同伴する彼らの映像がなければ、ギャンダム情報を話しかけているのかのように読ませてしまつてどうう。

(2) では文字上に際してしまつたのである。²⁾

女性警官：私が運転するわ。
男性警官：君には任せられない。
(I will drive.)
(I can't leave it you.)

この会話に次のような日本語字幕がつけられる。

ପ୍ରକାଶକ ମନ୍ତ୍ରୀ

۱۷۰

Female Officer : I better drive until you know your way around.
Male Officer : I usually drive when I'm breaking in a new part. (笑)

る。会話は完全に言語とともにいた戦略な権力争いをともなっており、たゞ一人の法典。じでのアタックショットに特筆すべきものはないが、トカーナーの現実的といつへき残虐行為の呈示が終わると、新しいハートナーナーたちはお互いを紹介し合い、ハートカーナーに乗り込んで走り去る。

「ロボコップ」（一九八七）の冒頭で、女性警官と出会会場面がある。者を取り押さえすぐ直後、男性警官と出会場面がある。日本語字幕版は慣習によつて決められてしまう。例をあげよう。うした行動様式は慣習とで軟化されるといつた具合である。あらゆる墮落同様、習慣とあるのに對し、女性の言葉は「わ」や「わ」という終助詞によつて軟化される。たとえば男性の語尾である「ぞ」が硬くして断定的な音で表される。たとえ字幕の場合、おもに文の最後の終助詞によつて達行さる。その作業は字幕の場合は、男性的の語尾である「ぞ」が硬くして断定的な音で表される。

これらはオタク文化を用いてその差異を劇化するが、さて
はつきりと明示される。字幕もまた男性や女性が話すとき、さ
れることによって性差を例にじっくり見てみよう。日本語では性差が言語によって
いわゆるオタク文化においてある。

私がトリノによっているの洋服を認めるに止めてきたのは、これまでの翻訳式のもので、あるゆる差異の形式がいかに抑圧されかかにして最も保守的な格組みに組み込まれかるを認識する限り

字幕が画面に留まり続けることによって、ヒエラルキーに配置するためのよつて統一された一つの支配的な世界觀を規定するための技術的な取り組みを規定する離合の過程として考えられているためである。主流映画の成功は、それが提示しようとすることは常に主体の単一性を防衛しようとするものでしかかからない。それゆえ字幕においては、読みたり、聞いたり、見たりする活動が、まるですでに同じものであるかのように單一の活動へと化してしまつ。あなたが読むものがあなたのもものだ。(Firth 1992: 102)

たことは字幕の持続時間は、非常にイデオロギー的だといえる。もし翻訳されたフィルムの多くで、技術的に可能なら、それは字幕の持続時間は、非常にイデオロギー的だといえる。字幕制作の理諭化に関する数少ない試みの一つが、おとよそ脚本とは言い難いながらも、この問題に触れている。トリリエー・ミンハは次のように述べる。

「字幕が実のところ、彼らは成文化されたルールと抑圧の伝統を盾に取りながら、自分たちが繰り返し行ってきた暴力行為を隠蔽するための陰謀を企てている。そして、ような実践こそが、彼らの暴力的な世界における堕落――詩格的な完全性を意味するのだから、自分たちは成文化されたルールと抑圧の伝統を盾に取り出している」として、観客側の学識を高めるとともに異文化との接觸に対する字幕制作者たちの反応の力である。スクリプト題に對する字幕制作者たちは、いつもはほとんど変わらないのだ。それはあらゆる翻訳者が直面する困難とされたものに過ぎない。それはある意味で翻訳作業に付随する困難と起する独自の課題とこそして必要とされる暴力力とは、いくつも異なる。それは、まず字幕の実践である。とはいっても、字幕制作が提唱する照準のなかにオリジナリティがあつづつする。

新訳の装置

豊富な状況に追いやられてしまったかを理解するに至るまでの過程には現実の文字字幕製作のあり方を把握し、一体どうしたらそれがそのまま抑圧的な某ジヨンから解放してやるに至ります。翻訳行為を明るみに出しある。ここで第一歩となるのは、まず翻譯的理由が著者が、いついた簡単な一分法を避けるには理論的な理由があらわすよりも、それとはまったく別の針路を目指す悪意的な翻譯である。

これまでに資本に取り込まれたボストモダントロイドの遊戲の安定策を示すまで簡単な「文化的不利益」へと還元してしまっている。これで権利付与のための戦略として知覚されるとともに、外國語が理屈化されておき、この疑わしいエッセイは吹き替えが

(Aschelid 1997: 40)

ストの内部に再配入されうる生の素材となるのだ。
じしての国民がそれぞれ所属する、異なった文化的なテクニカルな要素を持つ
といえる。さらには吹き替えの使用により、消費者と
トランクショナルで眼文化的な製品として機能している
じしたがって、国際市場においてオリジナル・フィルムは、
出し、「国外」映画であることをやめるのである(中略)。
本のフィルムとなるために、必ずから機能を前面に押
替えられるオリジナル・フィルムは他の国際的製品がした
見合によつて作られた日本製のコピーテクノロジーム
市場において独自の文化的特性を削ぎ落とし、消费者的欲
の焼き直しではなく徹底的に新しい製品として現れる。国際
の道筋を開くのである。その際、焼き替えフィルムは古いも
くまでも、必ずしも過去のものではあるまい。必ずしも過去のものではあるまい。

用語が主体性によって使われるかしない領域としてオジナリを提供する。しかしものばかりである。しかしながら、「堕落」という心をあらわす基準はすべて、装置それ自体が認めるに至る思誠七：一八四）。たまにはうまいえは、にいでわれる思誠された純粹性的な野を挿げてはじめて生きるだらう（藤波一九七非難する日本のカメラマンのほうに、スクランブルが四方を囲ま引き離してしまつといふ観点から、驟く競きつけられた観客を映像を略奪するばかりか、オリジナルが持つ美しさから観客を全でありますかをはつきりさせることに違いない。同じく私たちは、作者たちがいかに忠誠心という問題を語りながらも、字幕制作して堕落を描き出すことができる。またこの種の批判は、字幕制订正當性を喚起させ、危機に瀕した純粹性や起源の形態としてのよくな堕落の形式は、忠誠心というオロギーはオリジナルの持批判するにどこ可能たる。このオロギーはオリジナルから批しとは別のやり方を求めるようとする翻訳者は誰であれ無視されてしまう。今日の字幕は、うした論理にからり加担しており、これ払われる通貨に過ぎないものである。吹き替え版における堕落の「交換」など単に資本主義の一形態ではなく、快楽のためにする格好の例だらう。吹き替えファイルによって促進される

日本語といふ言語は、字幕制作にあらかじめ合わせて作られたりに思える。その一つの理由として、日本語は單語間の貴重な空隙を無駄にせず、單語の途中でセリフを切ることができるからである。その他の部分としては省略し、必要な空間を節約する。だがこれにより、話者はコントラストに対する意識を払はなければならない、読みもまた字幕で語られない。最後に日本語はイタリックに加え、水平にも垂直にも記すことにとどまね備えている。翻訳者にとって、翻訳を行ふ言語よりも元の言語の方が豊かな言語世界に彩られていると感じることは、普遍的で奇立したい経験でもあることくらいはない。かといつて、いじた印象を翻訳とその道具に関する本質主義的な關係に結びつけるにはならない。時代に見合つた翻訳を発展させるためにも、少しも強力な基盤となるのは歴史化である。しかし複数的なナチュラル・コンテクストを考慮に入れた歴史化でなければ、

いねばの話だが暴力的な選元によつて、オリジナル・テ
ムらん翻訳記者の策略をかわし、何であれ字幕について考
る問題的基本盤を背景にして、多くの読み手が不適切だと考
える

最終的に、翻訳は三つある方法のうちのいずれかによつてオーディオ・テクストへと接合される(ファイルの場合)。まず字幕を光学的に撮影し、音声と映像のトラックに三つの目的として挿み込む方法があり、他にも乳剝面自体に字幕を打込む方法もある。そして最も最近では、コンピューター制御されたレーザーによってセルロイド組織に字幕を焼きつけるという方法もある。

う。とにかくどのケースにおいても翻訳者は、その時間的、空間的なものよりも、はるかに微妙なニユアンスをたえていていたから三倍の時間を必要とする)。実際の歴史についてはやつて再現されたり、その他諸々の要因にも依るが、他の言語の字幕にはこの二、三倍の時間を必要とする)。

ルールは瞬く間に漫遊していくのである(フォーマットや絞りを防ぐために一行が〇文字にならなかったもの)。一秒四文字でも、い加減な書き方でファイルの末端の文字をカットするのを見せたところ、「一行三文字」。そして年月とともに、他語の要因にも依るが、他の言語の字幕にはこの二、三倍の時間を必要とする)。

文字と数字を得るために至ったのだ」と*4。そこで新橋の芸者(一)に見られるかを見極めねばならなかつた。そこで、戸田奈津子はいつうるルールが用いられると、典型的日本人がどれくらいの速さで文字を読みとられるかを次のように説明している。最初の字幕制作は、戸田奈津子はいつうるルールが用いられると、典型的日本人人がどれくらいの速さで文字を読みとられるかを見極めたところ、「一秒四文字」*5といふことになる。

本の字幕制作者たちは「一秒四文字」*5といふことを認めている(Robie 1991: 16)。それに対し、日本セリフの使用を認めていたトドナルド・リチャードは、大体集用的な意味をさせない。たとえばトドナルド・リチャードは、なんどが喋る速さは観客が読みとることでの速さの一倍であるとしたところを決定するのは、翻訳者の仕事にになるのである。俳優が喋る速さは観客が読みとることでの速さの一倍であるとしたところを決定するのは、翻訳者の仕事であれば判議司能められる。その結果、一秒二秒、三秒といったそれぞれのタイミングが極つうまでの時間内で、何文字であれば判議司能められる。シネマスコープ、字幕製作の方方法論などによつて決

うな恥ずかしい間違へとつながるのである。

ら確認してゆくまゝにつに、いじりといふのが翻訳者を縮み上がらせるよ

整する意識のない人たちも、そこには含まれてゐる。これから

まぐれないしは技術的な理由から、字幕の位置をきもちんと「調

定成する」とそれは無数の技術者の手に渡されるが、單なる気

に見合つてはアレシジされなければならぬ。一通り翻訳が

はエモラスなセリフの場合、それは必ず視覚的な句読点

音声と動作に一致させるために翻訳者は字幕のタイミングを元のテクストの

翻訳が進むにつれ、翻訳者は字幕の長さはフレームに至るまで、つま

示される。翻訳の構成単位の中斷は、字幕における一時的境界線として

起これる話しだ葉の発話行為は時間によつて分節され、自然に

なる。フレーム上の発話行為は時間によつて分節され、自然に

な装置上の要請により、元のテクストの暴力的な翻訳が必要となる

状況と歴史的偶然が横たわつてゐる。映画においては、大規模

字幕とは何かを考へなければならぬ。そしてここには、物質的

にするため、私たちには特殊な翻訳様式である字幕固有の特異

制作者が果たす中心的な役割の徹底的な抑圧を二重に物語つて

この不在は映像の支配とともに、映画が国境を超える際に字幕に

え、大衆的および学術的な映画言説には見あらないのである。

作業であつて、大文字の作品ではない。だがいついた力でさ

戸田の商標どももいへつきてしだい過激な略化は、日本語に對するうんざりするうつむきを占めるやうになつていて。さればこれが主導を發揮する満喫感、日本人觀客の持つ感受性、映翻訳者に求められる特異な技術によつて補完される。

これらを常識と決め切けるのは正しくない。歴史的にみる限り、現実のアメリカの国外映画市場は字幕を必要としてきたのであるが、一九八〇年代以降に公開された映画では、もろそ

テクストの持つ正当性という問題を提起する。けれども戸田泰準子一問通いなく日本で最も有名な李幕制作者である一は、この種の問題を一顧にせず、もし吹き替えが主演俳優の美し言及するのである(戸田一九九四:一〇)。同じく彼の師匠である清永俊一も、ローレンス・オリヴィエ主演の「オセビアード」を大喜びで見事恵んであるが、彼自身がつけた字幕について、偉大な俳優の演技は映画的であるよりも劇的であるため、翻訳を進めるにあたって、サンドラ・タッカーフィルムに繰り返して聞くことを大事にしたと語っている(清水一九九二:六一)。一方、ほとんどの翻訳者にとって、シェイクスピアの文章や戸田にこよねて、俳優との俳優が発する声によって、これまでのケースにおいても、俳優とその俳優が単にシートを得るための源泉に置きかえられず、これはもやは清水や戸田にこよねての問題ではないらしい。が、これに尽きる。彼らはみずからが携わる分野の過去や現在の状況についてほとんど(あるいはまったく)調査をしないまま、それを説明したり、分析したりするに何のためらいもない。岡枝儀一は「字幕制作の哲学」において、サレミセな。

その上、とりわけ不十分なのが、字幕制作者と世界の映画産業、あるいは字幕制作者と映画産業が孕む政治性との関係についての彼らの理解である。戸田「アメリカでは吹き替えが常に認識であること」を移民の国であるといつて実、すなわちここに数年のあるいだ、何人も日本の首相が辞職するはめになつた発言年に不気味なほど普通た主張に遡元しようとする。たしかに過去切な認明を行つては、国際的なビジネスと政治の場における共通語としての英語の進出、ハリウッドの世界制覇とアメリカ国外語教育にまったく価値を置かない教育システムなど、権力の複合的な重層決定を扱わねばならないだろう。また大衆映画においては、いまだに吹き替えられているかもしれないが、それ

概念が、いかに単純なものであるかを示す典型的な例だといえる。これは堕落的字幕調作者たちが披つていてる映画のよつとはせず、弁士が果した役について言及することだにみられる無数の存在論的、記号論的基本差異を少しも考慮しないこととするのである。彼はサイレントトーキーのあいに触れぬまま、サイレント時代の挿入字幕を比較することで、より機能と一九八〇年代の音声字幕の機能を比較することで、には触れておける語りの等式化というナインノーナ発想に、彼自身の映画美学の基礎を置いている。そして肝心の問題に、トーキーにおける語りの構成法と、いつもの映画美學を立証するに、彼の能と一九八〇年代の音声字幕の機能を比較することで、

限り立てるに送り信してくる光電管の原理を発見し、それが今や映画が喋るることを可能にした。とはいっても、私の関わる映画がフランス語とドイツ語を話すような場合、一体制改革へそれを互に送り信してくることのない人間がある日、昔波ヒルズが第一回答である。そして一〇分後、また新たなタイトルがあらわれれる。この回答は畢竟にはかしかいとうだけでは済まざれない。タイトルのあるいだのショーケースを笑えるくらい外國語が理解できる観客を開口させると同時に、ショーケースを構成している観客に対しても、劇場内に響き渡る笑えない笑い声によって、二重に不快な思いをさせ多數を構成していく)観客に対するものであつて、劇場内に響き渡る現状では大いにむり込んでいたりとモヤモヤ感が理解できないのである。この回答は畢竟にはかしかいとうだけではなく、第一回答であります。

彼の方法で証明していく。独自の方法で証明していく。

（私たちはすでに言葉の混亂のたなかにいる。エ）
ヒ・ボマトは次のやつア作品を作るためにあつたって、言
語をじつと書いていて、そのうつと書いていて。このことは彼に異
感覚的な基準のみならず、ヘルツィツのそれも参考にして俳
優たちを浪費させることになるだらう（後略）。俳優のな
かで言語的な才能に恵まれぬ者は、トキイ映画をサバイ
ビして——会話のシンソンは短縮され、面倒な捕入字幕
によって書きえられる（す）で一般的な反感を買いつめ
ている方法）——外國に売りつけられるが、同じ作品を一度に

Anderson 1980, Dandan 1999, Gomery 1980)。だが驚くべきことに、一字幕の発明——最も偉大な発明で究極の問題解決法——についでは、私たちの歴史からずっとはりと抜け落ちてしまつていて。翻訳者たちがこの扱いにくいや装置を輸出しようとトマトをセシクションごとに説明するサイレント映画式の挿入字幕を使つた代表案が典型的に用いらわれていた。トーキー映画の頑迷な批評者であつたドルトルフ・アルマンハイムは、「サウンド映画の混乱」と題された一九二九年のエッセイにおいて、こうした初期の翻訳の試みに対する不満をもらしている。

英語を話さない国におけるビジネスの際には、たとえ上位の障害を乗り越えるために、やはりドクターフィルが行った革新的な試みについては、すでに多くの人が言及されている。現在の歴史では、英語を話さない国におけるビジネスの際には、たとえ上位の障害を乗り越えるために、やはりドクターフィルが行った革新的な試みについては、すでに多くの人が言及及されている。現在の歴史では、英語を話さない国におけるビジネスの際には、たとえ上位の障害を乗り越えるために、やはりドクターフィルが行った革新的な試みについては、すでに多くの人が言及及されている。現在の歴史では、

私たちには映画翻訳に対するアプローチを早急に更新しなければならない。古い映画データストに対する課題に新たな翻訳をつける作業に従事する者は少なくないし、古い映画データストに新たな翻訳をつける作業に従事する者は字幕制作をその不明瞭なボジションから引き出すために――私たちにはここで歴史明らかにこれまでずつと感じるようにされてきた(日本書の書き手の場合、逸話や芝居の種にされてきたのが声の登場のすぐ後)、つまり世的な映画用語が発明されたのが音声の登場の時だったとしても、驚く

水面下の歴史

のであり、それらはいすれも差異の抹消と翻訳行為が暴露しかねない言語的な不均衡を歪曲するか、否認するのである。

する慣習がその発明時期からほとんど変化していないことが映画翻訳のバイオニアによつてした説明を読むと、字幕に

に注意した。(田中一九八〇：二一七)

まだ前の言葉のタイトルが残るとして画面へ移つても、読み切れるやうに、文章を作つて、場面が次へ移つて、三十二枚くるを原則として運び、なるべく記す時間につけてみると、位置を一定にすることは不可能で、そのための位置を一定にするにはふつぶつできないが、実際に当幕は右端または左端に入れなくてはならない。でき得る限幕ではなくては読み切れないとを知つた。難書にする以上、字二字語一行を読むのファイルム三つ以半を必要とする。いろいろの実験を試み、文字を縦書きにした場合には、十するか横書きにするかといふ問題であつた。私はこのためまづ私が最初に達着したのは、字幕に出す文字を、縦書に

(○)で、田村はその過程を次のよう�述べしている。

が日本における最初の映画字幕の翻訳を指揮したのである。このときの作品はフォン・スタインバーグ「モロッコ」(一九四七年)。これは彼の議論の中心ではないが、製作国の一言語の挿入によってもたらされた文化に対する思いがけない民性が強調されてしまつてゐた(岩崎一九三〇：七)

のは、特に物語映画において、音によつてファイルムの持つた「非国際的」だと論じてゐる。彼が着目する連があるのは、マルクス主義的批評家であった若崎龍が、トト引き起こす結果となつた。そのなかで本稿の議論とともに觸れる左翼批評家に至るまで、さきさな分野にまたがる諷刺をとどめる批評家により、みずから生活の糧が脅かされたな技術が、シナリオとともに新しい実践を理髄化しようとしたがきたのは、この新たな翻訳技術のおかげである。ハリウッドが国際市場を支配してゆく上であらゆる障害を回

限つての話である。(Wemberg 1985: 107-108)

ばならないが、これは十分に正当だと考えられた会話をに入れられるまるまでになつた。(中略) 一五〇の字幕を自由終える頃には、一巻につき一〇〇から一五〇の字幕を自由につつ翻訳されるようになり、私がこの分野における仕事をやらせる限りにおいてははあるが、オリジナルの会話を少し入れることを著え始めた。もちろん、それが正当だと認めこの経験によつて私は勇気づけられ、より多くの字幕を挿入するにだけを動かしていくことに、私は気がついたからだ。つい心配する必要はなかつた。彼らが頭を動かさず、單純

一年か二年足らずのうちに、大手の撮影所は翻訳者を「ユーポースト」と呼んで標準的な操作手順となつたのは、スパイアン説明デー立花一九三〇：一八一九)。

士によつて始書されるのを嫌う人たちのために、「トト」キーワードによる催しが週に一度開かれていたという立花一九三〇によつて始書されるのが度々開かれていた。松井の所属する芝園館では、オリジナルの心地よい音声が弁士会し、それにより当られたセリフを喋つていて。ちなみに表していつたが、浅草のその他の映画館では、弁士たちが一堂にプロットを要約しただけの翻訳の使用を禁じるアートチケットを代念を採用していく。さらに当時の劇場はいくつかの競争を抑制する働きが読み上げる翻訳を直接かぶせることで競争が繰り広げられ、カ人が活動員されたりもした。またサウンドトラックを吹き替えたために日本系アーティストド映画のサウンドトラックを吹き替えたために日系アーティストクリーンの横に撮影する実験が試みられたし、大量のハリボ顿も存在していた。東京の帝國劇場と邦楽座ではタイトルを認識こそ、まさしく字幕制作者が抑圧する特質に他ならぬの声の挿入によつてもたらされた文化に対する思いがけないの四七五)。これは彼の議論の中心ではないが、製作国の一言語民性が強調されてしまつてゐた(岩崎一九三〇：七)

観るときのように、左から右へと頭を動かし、それを再び最終わつた後、再び頭を上げるかどうか(テニスの試合を見終わつた後、再び頭を上げるか)の問題である。最も下部にある字幕を読むために少々頭を低くし、それを読めに、作品を上映していく映画館に入つた。クリーンの彼らが字幕に対してどういた反応を示すかを確かめた三〇本くらいの一〇分程度の短編に、実に注意深く字幕を眺めてみて。(中略) それから私は観客の顔色をうかがい、三〇本くらいの「私たち」と言つてゐるが、それはまさに私の見極められるまるでになつたのである。かく、やれ。見るのか、さらには何のためにいとやかっていののかの計測結果のおかけで、やつやく私たちが一体何をしていいたいからだ。そして試行錯誤を重ねながらではあるが、ここでいついて知識を持ち合せておらず、実際に書き込み自身のことを「私たち」と言つてゐる。まつべく誰一人としてついた事私には「私たち」と言つてゐるが、それはまさに私の見極められるまるでになつたのである。かく、やれ。

の長さのみならず、すべての会話において何を喋つていいのかウントーがついている。なぜならその機械にはすべての会話の長さが計算されてきていた。これが「ムヴィオラ」と呼ばれる機械の存在を発見したのだ。しかし「ムヴィオラ」にはすべての会話の長さが計算されていて、何らかの改善策が取られなければならない。そこで誰

清水俊一の文章と同じく、やはり映画中の発言のはば半分が誤りの「チヤンブ」(一九三)の検閲台本を見つけ出した*。私は清水千代太によつて字幕がつけられたかったのかと間わねはならなかつたのである。

あるいは「一体何が翻訳の対象だったのか」と間わねはならぬ用しかつたとすれば、彼が翻訳したものは何だつたのか」を思つて探せせるよりも、「もし田村が発話のたゞ半分しか字幕として採用しなかつたとしても、彼が翻訳したものは何だつたのか」を思つて探せしめたときに過ぎない。個々のタイトルの言葉つかいに思いを馳せた言葉をしはらく脳へおいたとしても、一九七四と四九二といふ数字の差は、私たちがまつたく通つてこの翻訳概念に携わつてゐるところである。清水は間違つた問題を強烈に思ひ知らせてくれる。実際に翻訳されることは、これももちろん衛生的な結論など考へる。実際に翻訳されづけるのである。

私はこれももちろん衛生的な結論など考へる。実際に翻訳されづけるのは、二つのヴァーマジヨンに大きな差異はないかたじ結論を除けば、田村による実際の翻訳を比較し、いくつかの旧字体、過度に長づけた戦後版を調べ、四九一という数字を得る。それから菊池浩司が字幕を計算によってはじき出す。それでから菊池浩司が字幕をナリオを現在の基準に照らし合せて検討し、四九二といふ台本を手にしないが、その差異を探し出そうとする。まことに自分のくらいいの字幕しか使つていなかつたと述べておひ、検閲台本を手にしないが、試写を観た田村が字幕を経験していなかったのである。たとえばジャッキートーガンの脚本を消してしまつてしまひい女の子でしかないのである。姿を経験された彼女のフィルムからの排除は、テクストヒューリックの観客の由した彼女のフィルムからの排除は、テクストヒューリックの観客の脚本を消してしまつてしまひい女の子でしかないのである。姿を経験されることは一度もなく、字幕版の観客にとって彼女は、たまたまする言及もすへて無視されてゐる。彼らの関係がはつきりと示されないため、事実上(あるいは完全に)フィルムから閉め出さざる時代の姉のセリフはほんじ訳されないばかりか、彼女に関する脚本を手にしないといふことであつた。要すに、翻訳者によつて重複訳により、フィルムが物語上の運動のレベルにまで切り詰められていたといふことであつた。詳しく述べてみてます気づいたのは、

彼女は息子を「貧しい境」から救い出するために、チヤンブの映画のキャラクターと離婚した一人の女のを中心に行われておひいる。しかも引き離そうと考えてゐる。しかし清水の翻訳は、この映画のキャラクター設定は、金持ちの男と結婚するためになつた社員会への影響に対する、いぢら反応として良く知られていて。彼女は彼女は息子を「貧しい境」から救い出するために、チヤンブの娘は夫(ホクサ)と離婚した一人の女のを中心に行われておひいる。しかも引き離そうと考えてゐる。しかし清水の翻訳は、この映画のキャラクターと離婚した一人の女のを中心に行われておひいる。

もとのどしてあらわれる。チヤンブは大恐慌がもたらした社会にいた取捨選択のためのもう一つの判断基準は、主題的なういふべきである。チヤンブは息子を「貧しい境」から救い出するために、チヤンブの娘は夫(ホクサ)と離婚した一人の女のを中心に行われておひいることになる。

日本語の字幕制作とその歴史的な発展に注目してみよう。田村の記述をもう少し深く検討してみると、戦前と現在の字幕制作に関する慣習の変遷が分かるが、試写を観た田村が、さくらに六三個の字幕個の字幕があるたと指摘する。清水は田村版「モロッコ」に「一九七七年の字幕を与えてくれる。清水は田村版「モロッコ」の検閲台本には「三三個の字幕が必要だと感じたらしいのである*。清水は自分の本

想されるところ、彼の分析は表面的なものでしかないが、日本

清水俊一は最近、「モロッコ」の検閲台本を手に入れた。予

はいつもでない。

重なシナリオであるから、ほんの一冊しか現存していないことと文部省用の一部が追加された。いすれによつては、いつた貴重なシナリオで使はれた撮影台本、省庁での保管用にそれぞれ割り振られた(一九三五年の映画法の成立にともない、内務省情報局用シナリオを示すもの)のような規定だった。検閲台本は三部のみられ、内務省の判が押された公式文書、スタジオによって考證されなければならない。統一的主体のボーラーを支持し、対抗的アヴァンギャルドの存在を暗黙のうちに求めようとする彼女の字幕に対する理解は、一九七〇年代の総合(summe)理論に深く傾倒している((の理論の歴史の方法論については、Creel 1988, Silverman 1983, Rodowick 1988)を参照)。私は字幕制作のイデオロギー的側面に対する懸念をかけたいし、歴史の強力なコントラスト化にもとづいた理論論議は避けたい。彼女と共にすがるが、それでもう少し本質的に過去の歴史の総合(summe)理論に深く傾倒している((の理論の歴史の方法論については、Creel 1988, Silverman 1983, Rodowick 1988)を参照)。私は字幕制作のイデオロギー的側面に対する懸念をへとかうつもりである。

翻訳とは、その翻訳がなされた時代背景によつて明確に捉えられる。つまりの字幕の理論化はそれが行われた歴史的瞬間を背

景として考證されなければならぬ。トリニティによる字幕分析

によって考證されなければならない。しかし字幕制作の装置自体がほとんど

でいる理由を、こうした時代背景によつて説明できると考へる

人もいるかもしれない。しかし字幕制作の装置自体がほとんど

モロッコの字幕劇作について記した文章——これはフィルムから訳出ししないといふ機械的な翻訳の極の例は伝達と、言語の物的価値の奇妙な前景化(これと同じトーキー期における翻訳の概念は、解釈学的な意味の探求など)モロッコの字幕劇作について記した文章——これはフィルムから訳出ししないといふ機械的な翻訳の極の例は伝達と、言語の物的価値の奇妙な前景化(これと同じトーキー期における翻訳の概念は、解釈学的な意味の探求など)

「チヤンブ」はそれだけが孤立した希有な例ではない。実際、声の肌理 자체の方が重要な観されたのではないかという仮定である。判断が暗に意味するのは、声によって分離される意味内容よりも、行為によつて映画の持つ感情的な衝撃の全体が表現されるようう落ちどすといふ翻訳の戦略を用いてい。が、その一方で、発話本的な機能(むろん)が解釈する限りにおいてたゞが)にまでしき限にまで、つまりプロトキ進行させることに必要とされる最低物語の意味を單純に訳している。概して彼はセリフを必要最底せら、一體何が翻訳の対象だったのか」と。清水は表現に貢献すら、すなわち「このうな翻訳のあり方は私たちを本来の問いへと立ち戻らせる。すなわち」すへてのセリフの意味が答えてはないと立に戻らざるものだら。

「チヤンブ」には翻訳者の興味をそそるであらうメロドラマ重要な判断基準である。

的過剰(excess)が(少なくて)三度ある。「過剰」という言葉によって私は意味することは、感情的苦痛を引き立たせるために用いられる演出、サウンド、演技、脚本などの要素についてである。作品に見られる三つの過剰についても説明していく。まずはジャッキー・クガンの馬が勝利を目指して競争している馬の場面、それからウオレス・アリリーが馬を拒絶し、母親のところへ行けとさす留場の場面、そしてジャッキーを拒絶してしまったホクシングの試合の場面である。清水版にはこの運転的な一位への入れ札を説明しなければならないのである。これは馬が馬場を張り裂くようにする字幕は、一つも存在しないのである。

でももつとも心残る見せ場だらう——は、チヤンブとの映像でしかもた騒ぎた情報を見分けられる見せ場の場面——開通いなくこの映像で

と母親の義華なるホタルとの差異のよつた、観客が見落とすところまできない間緻的表現を呈示するものに限られてゐる。また注目すべきことに、話言葉に見られる階級差——語尾の変化、語彙、文法なども、字幕のスタイルにはほとんど反映されないのである。以上のような敗揚選択による反復が与えた影響を、日本における最初の映画理論雑誌の一つである『STS』が組んだ、小津の「出来にこる」(一九三三特集に見出すことができる。公開当時、父と息子の強い絆に重きを置いた『出来にこる』は、その物語ゆえにしては「チヤンブ」と比較され、また小津も明らかにガマイターネの作品を参考しながら脚本を書いた。村治夫は『STS』所載の論文において、「ストーリーとサイレントの映画脚本の違いを検討するために、二本のフィルム台本の比較分析を行つてゐる。一つの結論として彼は、「ストーリーとテリジンの限りに於ては、『フランシス・メリオの人物堅いキリスト教的ナリオ作法とヴァイダの藝術はなくつちりした監督手法で、本邦的な父老子の情愛を刻明に見せてはくれるのだが、然しそにはアメリカの住む世界が少しも描かれてはゐなかつた」(村一九三三)といふ結論と結んでいる。とにかく翻訳者が話言葉を何よりもまず物語を推進させるための手段とみなしていたり、そして過度なイデオロギー的含意にみちていてどうことが提起される。大切なイデオロギー的含意へきかみから判斷の多くが、非常に重視なると、依然としてもうとも不明瞭なまゝのが、もともとある。

個人の魂と完全に合致させよう努力を惜しまれてはならないの
よりも、彼らの作る字幕は外国语の直訳であつてはならず、日
本傳統概念は純粋劇運動の改革者たちと一致してゐる。そして何

一九三〇年代の繁り頃になると、物語上の意味作用を強調する戦後学界への方向転換が、ある程度予測できようになつてゆくのである。

が、日本最初の字幕にしかかわる権力の重層構造定へと要素が、現れてくる(Gero 1996:33)。改革者たちは、弁士は日常的言語を生きかために美麗句にみちた新詩法を運けることができ、また弁士が独自の物語を組み立てるのはなく、いかえれば、弁士が不可視的な存在にならざること、すなわち後醍醐天皇の示したフロットを忠実に守るへと感じていた。

理解といふやうな、知識的のものでなく、氣もちの上でもビタリくる、同じ空氣の中のものにして、外國畫を日本画に變へる。その心の内へ、しみじみと寄せてゆかなければならぬのである。國語からつかはされた使者たるといどをやめて、日本語から出迎への使者どならねばならないのです。いひかへれば、外國語の翻譯ではなくて、外國語の表現によつてするところを日本語で語り出すのになければなりません。この目的を遂行するために、太田は外國語からの直訳の廢止を訴え、映画翻訳のための特別で新しい日本語のあり方を提倡す。字幕制作者は大学の文学部から借りたりされた専門家の助言に頼ることを止め、大衆の魂に直接語りかけよううな字幕を書きなければならない。字幕制作者は漢字の持つ限界を認識し、その使用を大衆にあつたレバエーの判断によより字幕制作卒業程度がそれ以下に制限しなければならない。字幕制作者は弁士のようなら在すわち觀客に向かってそのもつとも深遠な意味を直接語りかけにこどりができるからい、アルムの惡意的のためだ。

映画翻訳のための新しい日本語に取り組むよう翻訳者たちに呼びかけている。彼は翻訳理論史を通じて流連していたある戦略について論じるために、比喩を用いながら次のよう述べる。

に、サイレント映画へと後戻りしたのである。

るにこじがでるだらう。」餘り少くしては、今度は意味が通じない
必要だと思ふ。西班牙語や和蘭語の作品を見ると、題分量には
い惧れがある。少くともサインント映畫の字幕と同じ位の數は
必要である。西ヨーロッパの寫眞に西ヨーロッパの字幕を使用して居るが、
日本本の觀客は映畫に對する感じが鋭敏だから、一巻につき三十二
以上は不必要だと信じた』(田村一九三一：五七)。これは
サイレント時代の映画の概念にもとづく翻訳のアプローチだと
いえる。『チャンブの留置場シーンにおける字幕では、まず
父と子の対立が前提とされたうえに、トーキーの物語様式に対
応していた。しかしその後、メロドラマ的的な終局を迎えたため

で、翻訳者たちは言語の物質的次元——图形的、聽覚的層質の国とのテクストを観客たちへ届けていたといえる。またその一方を、字幕の言語そのものが提示していくのである。この点からもうとも効率よく伝達させよう考案されたある種の機能性体を用いていた。いうなれば、国外のオリジナルが持つ力を最大初期の翻訳はトーキー時代に生じたものであり、それは外國のテクストが持つ供栄を紹介するために、率直で單調な散文でできる。

ついで、翻訳の三つの時代区分は以下のようになりますが、この種の其層性が争むる可能性は特に重要である。大まかに出現するものでもあるのだ。悪意的字幕を理解するにあつたうな連時構造を超えるものであり、しかもそのすべで同時に私が提唱する時代区分は、映画がこれまでに経験してきた歴史的な局面として捉えられるかもしれない。だがこれらはそのよる群衆のものへ国外の驚異を届けようとする。この時期は翻譯現実にそれが成し遂げたのは、原典となるテクストの適用とそれの優良性を保証するために考案された諸規則にみちているが、映画的翻訳の第二期において、翻訳者は外国の方へと近づき、ればならない。

画面において——を完全に認識する立場に留まりつけた。そ唯一の可能性として限定するには、依然として抵抗しないかを示す歴史的特異性に疑問を挟む余地はないとしても、こうしてひと固められた映画的翻訳の概念なのである。が、この事例が示しておそれくこれが、あの増幅された聽覚性のなかにがつちりする。この実践は完全性を表すとともに、この新たな字幕制作が身を置く歴史的瞬間に再認識し、今日の感受性と重複する。これが自身の歴史的コントекストにじれば、この英語版の翻訳者は、この時期——そのうちの最後は今までに出現しつつある——に区分されるかをはつきりさせるために、私はサウンド映画の歴史を三つの一の時期——そのうちの最後は今までに出現しつつある——に区分がそれ自身の歴史的コントекストにじれば、この新たな字幕制作を悪意的字幕の性格を描き出すとともに、この翻訳様式を記述するための三つの公式によつて古めらかに異なる形態として捉えられたる、それぞれ異なるべきであるにはデータからやコラボソンへといた、それぞれ異なる翻訳様式を記述する言説史は、ドライデンからノーヴァリス、さらにはダーティアからヤコブソンへといた、それぞれ異なる連時構造を超越するものであり、しかもそのすべてで同時に私が提唱する時代区分は、映画がこれまでに経験してきた歴史的な局面として捉えられるかもしれない。だがこれらはそのよる群衆のものへ国外の驚異を届けようとする。この時期は翻譯現実にそれが成し遂げたのは、原典となるテクストの適用とそれの優良性を保証するために考案された諸規則にみちているが、映画的翻訳の第二期において、翻訳者は外国の方へと近づき、ればならない。

画面において——を完全に認識する立場に留まりつけた。そ唯一の可能性として限定するには、依然として抵抗しないかを示す歴史的特異性に疑問を挟む余地はないとしても、こうしてひと固められた映画的翻訳の概念なのである。が、この事例が示しておそれくこれが、あの増幅された聽覚性のなかにがつちりする。この実践は完全性を表すとともに、この新たな字幕制作が身を置く歴史的瞬間に再認識し、今日の感受性と重複する。これが自身の歴史的コントекストにじれば、この英語版の翻訳者は、この

悪意的轉回

に求める瞬間であるのだ。まるで機会もあるからだ。そして、それとは特權的に外國と遭遇するにじるのである瞬間であるたけなく、翻訳不可能性の瞬間——字幕制作者にとってはとにかく不要的でない。それを拘きしめなければならぬ。なぜなら、翻訳可能なものにするにじたってできるはずだ。私たちは不可能性を拒絶してはならないし、それを抱きしめなければならぬ。太田は新しい表現現象と言語を希求する一方で、タイトルの数や位置の決め方といつた戦前の慣習をしていた。しかししながら、地球の裏側からもたらされた別の事例は、翻訳の実践を司るルールが流動的なものとなつた特定の歴史的瞬間ににおいては、翻訳不可能性の瞬間——字幕制作者にとってはとにかく不要的である。これはいえ、テクストの翻び目を用いた不可能性の実験に与えられた自由は、翻訳不可能なフランス語の酒落を翻して体系的な攻撃をしかけにじより、初めて可能となつた

じりう、その当時の映画的実践と切り離すにじでのない問題が差される格好となるわだけだが、ここにことは字幕制作の柔軟性が書きがたびたび登場する。それにより字幕の持つ透明性に水能なフランス語の酒落(*L'Intranslatable French Pau*)といつても、字幕の持つ暴力性に取り組むことによってある。が、この映画運動は、映画的慣習の破壊と映画のみが美行可能なる事柄の両方に重点を置く、本質的に悪意的な映画作りを信条としている。それゆえエシエタージュの英語版の翻訳者は、こ三は、フランスのヌーヴェル・ヴァイオードと、一九七三年は、フランスのヌーヴェル・ヴァイオードといふと、これまでにじつは、この英語版の翻訳者は、こじていうした慣習そのものが容易に変化したものであることを教える。ジャン・エリック・タトチエの『マママ嬢』(一九七七年)は、地球の裏側からもたらされた別の事例は、翻訳の実践を司るルールが流動的なものとなつた特定の歴史的瞬間ににおいては、翻訳不可能性の瞬間——字幕制作者にとってはとにかく不要的でない。それを拘きしめなければならぬ。なぜなら、翻訳스타일へと発展するにじのみならぬからう。トドトラッタの存在を意味にして、その暴力性をぬぐい去らうとする翻訳스타일へと発展するにじのみならぬからう。トドトラッタのコード、すなわち画面の端に身を譲め、サウンドにおける墜落のコード、すなわち画面作家たちが映画的慣習のすえ

卷之三

では、堕落的な字幕製作実践がもはや時代遅れであり、悪態を取るための機が熟したといひとを示す具体例を見ていよいよう。有名な日本映画のいくつかもは黒澤明の「亂」(一九八五)の翻訳者であるが、彼がこの作品で行つたカチンコ映画の監用か、ウツディ・アーレンの「What's Up, Tiger Lily?」(一九六六)の吹き替えくらいいである。¹⁴トーキーの到來にともない、日本のサムライ映画は明治時代以前の日本語が、どのように発音されていたかを成文化させねばならなくなつた。結局、それはエドワード時代の英語のサムライ版としてもいふべきものに落ち着き、現在までにジャパン語の中的な特徴として存続している。うしてたまたまは、この特殊な言語こそなして時代劇を想像することなど不可能であるばかりか、それを「標準的な日本語」に置きかえる行為は大腹な業とみなされるだろう——が持つジヤンブル的な重要性法ではない。そしてリチーはまさにその方法を試みたわけである。

一社報的な光景に心を奪われた私は、みずからの方々を解きほぐし、私自身が考ふる時代の色彩をしのびませようと考へた。

ビト以前の前衛藝術による実験的再評価にあるわけではない。このドリーリアリズム映画の書評に立ち向かつた脱構築的、アレ

この映像メディアにおける字幕翻訳と原典との重要な差異とは、映画が人物の声を(原典と翻訳されたテクストの)等式化に加えていくことで、より語彙と音韻とに着目する。しかし、日本語は、その対象と目標は単なる一九七〇年代の映画理論の復活や、ハリウッドでは、悪感が言語と形而上学的な構成要素であるが、それによるもの。このうな前提は悪態の字幕の構成要素であるが、それは悪い。チーズによつて理論化されたテリタリ主義的な翻訳へのアプローチでは、悪感が言語と形而上学的な構成要素の間に向かはれておりわけ魅力的に映るに違ひない。

三つの時代区分の最後は、私たちを悪態的なものへと導いてゆく。この翻訳の新な時代のために、私はゲーテから別の一節引用したい。この引用は、彼の文章が持つメイジの力強さのためであり、悪態的字幕ではないものを特徴化するためにある。ゲーテ自身による翻訳の時代区分の第三期において、「翻訳の最終目標は、他の代わりとして存在するのではなく、他の者のポジションに位置することができるよう」(Opere 1819-65)ことされると。ここでは翻訳者が原典どおりに伽え、それを作りみだした文化とともに強力な同一化を果たしている。しかし他の者のポジションによっては、翻訳を得るために、自身が所属する文化化を持つ者、読者は「観客を外国の新鮮で豊かな経験へと招き入れること」でのべき翻訳を獲得するためである。しかし、その翻訳によってもよるこの翻訳の概念は、さざまで其他者の存在を通じて自己の確立を目指そうとするロマン主義的発想——これは馴致化された抹消を回避する。この新たな翻訳は、他者性を奪われた存在として国外を提示するのでなく、言語使用によることで、差異の抹消を回避する。この別の形式である——と深く結びついている。しかし悪態的字幕制作は、読者と国外とのあいだの相互作用を活発なものにするのである。この翻訳を譲渡してしまつはじめだ。当然ながら、ゲーテの確立を目的とするロマン主義的発想——これは馴致化された抹消を回避するのでなく、他者の場所から(あるいは歪曲させようとする意思をもつて、他者の場所から)ある。

それでも現実の世界では、(一)のつねに震度がある翻譯家集団を抑するところにはつながらなかつた。私たちとは彼らからより多く他のじとを学へるはずだし、(二)の論文にしたつて彼らの仕事に触れて書かれたものである。(三)日本アーメーにて数年、

私たちちはヤングの例からいへりかのとてを学びはじめてきた。それはヤングは、元のナリオとその演技化に見られる。それは映画の製作と配給のあらゆる段階に潜んでいたものが、それにより(の)フィルムを国際的に配給するチャンスを手に入れたが、それで実際に使つた方がはるかに悪戯的となつたはずである。種の検閲ではなうからといふこと。堕落的字幕はしばしば、獨逸表現を実験に活用させてました。もちろんこの例でも、英語

「人生」とか「この野郎」といった狼狽な表現が、なんとか「%」で書かれ以上に悪魔の精神に近づいたものとなつていて。」こんな蓄えられてはめめたのである。そして彼が用いたもうひとつ戦略は、そく言語上の特徴が費されるよつて画面に、階級や地域的な差異とともにそれをシナリオが展開させられる場面や、極端な縮形や入ラシタ、一般的でない英語の方言にみられた彼のアバロードを駆使して理していく。すなわち發言に対する擔責任アプローチを実験を行つたための許可証として提示され、リチーによく似た方法で判断していく。やんたはこうした躊躇しない悪ふざけをさかいながら、時間の中東京、香港、大阪を縦横無尽に活動したと見えていた。

悪運ふさげにもの似た言語実験を行つて、検閲官の眼をすり抜けたのである。第二に、一見すると翻訳不可能にも思えるフランクの字幕と悪魔的字幕が一一致するようになつた。原典などのテクストがレースと向き合はれるとき、原作者は、原典の意味作用の多面性や結び目を生み出そうとするといふことである。一般的ではない文法を使つた対応をしていわなければならないとしても、彼のアプローチによつて観客は、堕落的な字幕では完全に抹消されてしまった会話の複雑な遊戯性に対する手がかりを得ることができるだらう。最後に、基本的な字幕を持つ時間的、空間的、图形的制限にみずからを縛つてしまつたといふこと。字幕制作の第三期といふ歴史的瞬間に固調するところによつて、ヤングはいくつかの可能性を示唆したものであるべきなのだ。

第三期の視点からすれば、さぞかし今はラディカルな試みといふことなどが可能なんだ。

あるあなたなら、これまでの慣習に付随する諸問題を確かに感じて貰おう。しかし今まさに出現しつつある第三期に生き残るためにどうぞお読みください。

は、これ以上に大胆不敵でスリリングな悪魔的字幕の例を見出されることはできぬ。一九三三年春、コロナド大学のローラー・ル・エリックソンによって堕落のルールや規範が強化されない場所であつた。

日本語の問題提起した。この作品は「アホは境界を越える」という大阪の文化ど方言を称揚する山本政志の「てなんやんやコネクション」(一九九一)を題材にあり、プロ・ヤングはこれと同様の問題提起した。この作品は「アホは境界を越える」といってから明瞭な行動を、リチーは自己検閲してしまったのである。

しかし、それによると、これらは日本語に対する、ある種の効果を英語に持ち込んだといふ点で非常に素晴らしいものであつたが、それに纏わらずアオ版ではリチーの手によつて施されたものが、それによると、異論を唱えることはできまい。実際、リチーによるこれらの字幕は、フィルム自体においてよりも多い。イメージが眼に入るようになると、言語も耳に入ら使つた会話への注意を促す。私は今後、感嘆符ですら使つたもの、そして間違つて読まれたものすべつてが、(この文字にである入るべきだと私は思う。(中略) 奇妙なもの、誇張可視的なものであるといふ感覚は思つ。翻訳は不可視的な字幕が携えていて、性明瞭かにしてゆく。」翻訳は隕落的字幕が携る必要性を説きながら、最終的に隕落的字幕であるよう英語の必要性を認めるリチーは、「徹底して匿名である後悔の念を覗かせりリチーは、」(註16)明らかに自分の行った実験に対し不適切である」(Rothke 1991: 16)。明らかに完全に失敗したわけだ。これは間違いではないが、会話字幕として完全に誤ったわけだ。

さて、筆者を想起させる「I want you to go」という前文詞を省略した。すなわち、「I would like to go」と訊ねるべき箇所を、愚かに「I want you to go」と

ネライクな声が、天気予報のアナウンサーが毎メロをえらんでいるに對し、スカリーノの相対的に低く、ビジスキード野太く、タフな感じの男の声優によつて吹き替えは吹き替えの表現を通じて行われる。モルターニの声がハラハラされたり【又】アーヴィング【も】見られる。ただし、こちら

* 2 同じような権力の運転は、日本のテレビ局のために翻訳文は、まさに画期的な研究である (Dobrow 1996)。

論文は、この有益な示唆を受けた。この運動に関する彼の博士論文は、牧野守、アーロン・ジエローの諸氏に感謝している。Gauthier 1994, de Linde and Kay 1999を参照。また本稿の執筆にあつて助言を貰ってくれたラエル・ディヴィス、デヴィッド・デッセー、さらにはロレント・ヴァン・エヌスティ、牧野守、アーロン・ジエローの諸氏に感謝している。

* 1 どうした研究を集めた素晴らしい書籍については、原註

複雑しかないのだから。キュエンタリーナの分野——それ自身が慣習に逆らうやうなテクストか説明的なテクスト——から始まるよつて思える。かくして、もつとも非暴力的なファイアルを悪魔にさらしてはならないといつう理由も存在しない。唯一ありうる選択肢といえは

アーメーション、コメディー、アート・フィルム、さらにはドキュメンタリーなど、観客や彼らの期待に向かわねといふことである。悪意的な翻訳は他の名前を考えるといつても、あるいは単に「悪意的」といふ形容詞を除外だけでも良いが——ができるのである。悪意的な翻訳は本においては美ではなく、つまりはこれまでの慣習のみならず、観客や彼らの期待に向かわねといふことである。そして制作者とは美に時代運れであつて、悪意にはこれまでの慣習のみならず、他の視点からすると、堕落的な性質はより一般化されるアートの複合的な関係性は、もはや日常生活に過ぎないのだ(特に日本におけるアートと映画の二つの組合せ)。つまり、ボブ・アーツ・ヴィデオ、CM、シネマ・ショート・ムービー、実験であつたはずものが、今やハリウッド映画、MTV、うち完全に使われなくなつたからだ。事実、かつてはラティカルな実験が、その能力を外國映画のために費やしてきたが、その後のアーティストたちも生きていかかるからだ。観客たちはそのような能力を熱していいる。なぜなら映像リテラシーの力が加わった時代を、私たちも生きていかなければ、悪意的な字幕はむしろそれを使駆するのだ。

しかし、アーティストとメイジャーの複合的な関係性を扱ううとしているのかからだ。観客たちは、アーティストを理解できようができないが、鑑賞者がオリジナル・テクストを論じつくすことができるといつう点である。複雑なのは、言語を理解できようができないが、鑑賞者がオリジナル・テクストが正直からぬあつていてる状態なのだ。もつとも重要なアーティストが正直からぬあつていてる状態なのだ。なぜなら映像リテラシーの力が加わった時代を、私たちも生きていかなければ、悪意的な字幕はむしろそれを使駆するのだ。

幕つきの映像は布置は星座的な形状を携つていて。そこでオーストリアにこれこそ、外国映画の構造的特徴ではなかつた。しかし、新的な戦略である)埋めつくされてしまつてた。そして草注釈を施した本(これは他の何よりも文體的な意味において間に多くのあひだを引き来る)に對する説明を読み取ることで、第三期にはじめられたテクストが印刷テクストの誘導するのである。もし私たちが印刷された字幕を見ると、それは国外と自己、既知のものとの未知のものとのあひだを引き来る意味に還元しようとするわけでも、すくべてを簡単に消去できてしまうとする。もつとも、外國的なものが持つ難しさを平板化してしまうよりもければ、外國的なものが持つ難しさを壁死させつるつもりはない。悪意的な字幕はつねにオリジナル・テクストに回帰するよう観客をシヨンに位づけようとする。彼らには堕落的な字幕の規範で悪意的字幕制作者もまた、併あるいは彼女の字幕を他の者がじょが遠く離れた場所から外國の経験を享受するのと同じように、切受けないこれらの人々が、また、多くの直感によって翻訳で悪意的な字幕を生みだしてきた。たとえば一人の声が重なる会話のシヨンでは、別々の色に塗られた字幕が使われる。翻訳で悪意的な字幕をするに手にするにとができるようになつた。この集団はおもに氣に入りのアーティスト用の字幕付きマイクジョーンを非常的に共同製作する。メジャーナン翻訳産業の外で働き、公式的な訓練なども受けない人や個人のあひだで流通している。ファンの中にも含まれるハックの脚本がメインネットのニュース・ターミナル上に掲載され、同じくしたファン活動の大部分は翻訳にあてられていて。いくつも

彼らが作ったタイトルを挿入するのである。これはまるで歴史色などを使っている。しかも彼らはスクリーンの至るところ、サイドや上方、さらには画面内に書き込まれたテクストなどが持つ順序を見出す。鑑賞者は分別を欠いた装置の進行を止め、のんびりと字幕を読み取ることができるのだ。彼らは画面の中の私たちにはじめにアーティストによって可能となつた新たな鑑賞手段を見出す。つまり小さな文字によつて、定義と文化的な説明を与えていい脚註(一)である。何本かのテープはすぐさま画面を埋めつくすこともある定義を通じて、その外國の單語を英語に導入する。ついで新しい單語に画面した場合、彼らはときには画面を埋めつくすことで悪意的な字幕を生みだしてきた。たとえば一人の声が重なる会話のシヨンでは、別々の色に塗られた字幕が使われる。翻訳で悪意的な字幕をするに手にするにとができるようになつた。この集団はおもに氣に入りのアーティスト用の字幕付きマイクジョーンを非常的に共同製作する。メジャーナン翻訳産業の外で働き、公式的な訓練なども受けない人や個人のあひだで流通している。ファンの中にも含まれるハックの脚本がメインネットのニュース・ターミナル上に掲載され、同じくしたファン活動の大部分は翻訳にあてられていて。いくつも

- * 14 語と字幕の数を数えている。林の計測によると、三八七九年の会話語のうち二十九個に字幕がつづけられ、さるに四枚走り書きと題された記事において、林千歳はわざわざ会場の記事は他の可能性を示唆している。「トキイに關する不十分理論化ゆえ、また別の問題に觸りてから。

* 15 タクシ・タクタ・ラム・ニン・トウ・ン・一九七一()という香港映画にかせる扇動的な字幕を作りあげた。翻訳のタレントタイトルは「Association pour le développement de la lutte des classes et la propagation du matérialisme dialectique technique」(弁証法は爆瓦を振るう)といふ字幕がつけてある題名で公開された。ロバート・スマムとエラ・ショウduquel 79(弁証法は爆瓦を振るう)といふ字幕がつけてある題名で公開された。

* 16 ハットによれば、「被壊的なカラテの殴打のシーエンスショウ」ともに「ブルジョワ引き取りおろせ!」といふ字幕がつけてある。題名で公開された。

* 17 多映画團に保管されている。岸水千代は田村幸彦とともに、一九二〇年代から現在までつづく主要な映画雑誌である「キネマ旬報」を創刊したメシバ一のひとり。

* 18 長いセリフは複数の字幕を必要とするため、字幕の総数は三六〇個となる。ただし、私が調査した他の検閲台本もほぼ同様の字幕数である。それらは牧野守コレクションのなかに見つけたところとがでてきたからだ。

* 19 この例については小松弘が教えてくれた。彼はフィルムセシナーで触れているとき、いのプリントを眼にしたのだけれど、その例はそのパロディー精神からみても面白い。つまり堕落的翻訳者による原典テクストの変形だといふ。

* 20 吹替えについてのアンジェ・アンソードの論文はいうても面白い。つまらない物的翻訳者による原典テクストの変形だといふ。

9 清水一九八八：三五〇。清水はこのヴァージョンが一般の劇場で公開されたことはないと説明するが、同時代

本論文の著者である阿部・マーカー・ノーネス氏は現在、ミシガン大学で映画理論、アジア映画、日本のボブ・カルチャードームを講じるかわら、日本のドキュメンタリーフィルム研究の第一人者として精力的な教養活動を続ける。また南カリフォルニア大学在籍中の八〇年代後半に小川禪介と出会ったことをきっかけにして、数々の優れたプロジェクトを企画・運営してきたことから、山形国際ドキュメンタリーフィルム祭のコチネーターや、丹谷谷賀志はか縄「日米映画戦」(青弓社)、一九九二年の「シン・シネマ」(現代書館)、一九九九年の「山形映画祭」(現代書館)などに収められた論考やノンフィクション(ドキュメントボックス)などに於ては、日本で研究成集をまとめた論文では、Miyuki Era through Hiroshima (Minneapolis: University of Minnesota Press, 2003) に、うなづか期的書物刊行

選択肢に聽者による充実した解題で知られるラトガーハス大学のDepth of Field¹による「中」の1巻Alan Williams, ed., *Film and Nationalism* (New Brunswick Rutgers University Press, 2002) が最も、心讀文献として紹介されていなかったためである。たゞ、The Translation Studies Reader (第1版) (2004) が出てきた後、内容に関する論議が増えて八〇枚を越える長大な論文についても原稿用紙に換算して八〇枚を越える長大な論文についてもあり、内容に関する論議のキーワードなどはそれまで用いたものと重複する。本論文のオリジナル・タイプルは、「For an Adaptive Subtitling」となっている。本論文のオリジナル・タイプルは、「For an Adaptive Subtitling」となっている。

訳し損なわれた文字

「美しい謡曲」(les belles intimités)篇によつてラ・フルマントルにおける悪しき伝統によつて、翻訳をめぐる議論がされるたびに、エスプリ(精神)とレトル(文字、字面)または字義(性)の対立が問題にされる。そして、原文のレトルに忠実であつてその作家のエスプリに忠実であるのだといつも自明であつたはずの理をいふべきだ。しかし、原文のレトルは必ずしも字義的姿勢は幾分かは転覆させた、いの自國文化・言語を中心主義的姿态は、幾分根強く引き継がれてきているのも周知のことである。そして、翻訳を詳するといつた形で翻訳に携わる多くの者たちの間で、「意味」をめぐる議論がこれまで引き継がれてきたものとの対照して、意味の元論の批判が、モニエやメゾン・タクに難い形と意味の二元論の批評が、モニエやメゾン・タクに難い形で翻訳を樂き継けた入ルマルクの前掲であるのが、ついでには、翻訳は「レトルの翻訳」専らでしかありえない、といふべきだ。

「全体」の意義やエスプリと想定された「意味」を目指す「歪曲」は、翻訳を樂き継けた入ルマルクの前掲であるのが、ついでには、翻訳は「レトルの翻訳」専らでしかありえない、といふべきだ。されば、それはレトルの性質そのものと複雑な關係をもつて、ときには自覚を持たないまま、必然的にレトルから引いて注目したい。翻訳者が、「歪曲のシスティム」と呼ばれる力に注目するといつた形で翻訳をめぐる多くの者たちの間で、「意味」を詳するといつた形で翻訳に携わる多くの者の間で、「意味」をめぐる議論がこれまで引き継がれてきたものとの対照して、意味の元論の批判が、モニエやメゾン・タクに難い形と意味の二元論の批評が、モニエやメゾン・タクに難い形で翻訳を樂き継けた入ルマルクの前掲であるのが、ついでには、翻訳は「レトルの翻訳」専らでしかありえない、といふべきだ。